

Cours N 02 :

Les systèmes économiques en anthropologie

Approches d'analyse des systèmes économiques en anthropologie :

Les systèmes économiques étudiés en anthropologie peuvent être classés en trois grandes approches :

- **Les formalistes :** Ils retiennent la définition de l'économie de Lionel Robbins ("étude du comportement humain comme relation entre des fins et des moyens rares qui ont des usages alternatifs"). Adoptant les conceptions de l'économie de marché et de l'homo œconomicus, cette vision ethnocentriste invite à penser qu'il n'existe qu'une forme de système économique, la nôtre, qui se généralise à l'ensemble des sociétés.
- **Les substantivistes :** Ils considèrent que l'économie se dispose de ses propres règles et principes, qui ne peuvent être réduits à des phénomènes sociaux plus généraux. Ils cherchent à identifier les caractéristiques spécifiques des systèmes économiques étudiés, en les comparant à d'autres systèmes économiques. Dans ce courant, « Polanyi » distingue les sociétés où l'économie est encadrée dans le social (les comportements économiques dépendant au moins en partie de traditions, rites, obligations sociales,...) et les sociétés qui connaissent un désencastrement de l'économie (le comportement économique est largement individualisé et désocialisé à l'image de l'homo œconomicus). En reprenant les typologies de Polanyi on peut considérer que dans toute économie il y a **trois principes de redistribution des produits du travail humain : la réciprocité, la centralité** (redistribution par un centre) et **le marché**, trois principes dont l'importance relative diffère selon le type de société. Le premier principe, **la réciprocité**, domine les sociétés sans classes

et sans Etat alors que **la redistribution par le centre** se retrouve surtout dans les sociétés à Etat. Enfin, **la redistribution par le marché**, caractérise les sociétés où la sphère économique se désencastre du social. De son côté, « George Dalton » s’attache à distinguer les « **économies marchandes** » des « **économies primitives** » (selon les termes de son époque) à partir des trois paramètres mis en évidence par Polanyi - la monnaie, le commerce extérieur et le marché - la différence entre les deux systèmes n’étant pas de degré mais de nature. Dans les « économies primitives » le marché, s’il existe, est loin d’être central et ne concerne que les produits fabriqués alors que dans les économies marchandes tous les produits, y compris la terre et le travail, font l’objet d’échanges marchands. Le commerce extérieur permet, dans les « économies primitives » d’obtenir des biens que l’on ne produit pas localement alors que dans les économies marchandes l’objectif est d’obtenir tous les produits (y compris ceux qui existent localement) au moindre coût. Enfin, la monnaie est universelle (ou monnaie tous usages) dans les économies marchandes alors qu’elle est généralement « incomplète » dans les économies primitives (elle ne permet d’acheter que certains biens, il y a des monnaies des hommes et des monnaies des femmes,...) (DUPUY & COLIN, 2016).

Le tableau suivant explique mieux les différences entre l’économie primitive et l’économie marchande :

	Economie marchande	Economie primitive
Monnaie	Universelle	Usages différenciés
Commerce extérieur	Vise à obtenir des produits équivalents aux produits locaux mais à moindre coût	Vise à acquérir des produits différents et complémentaires des produits locaux

Marché	Concerne tous les produits (y compris terre et main d'œuvre). Tout est marchandise	Concerne uniquement les produits matériels fabriqués
---------------	---	--

(DUPUY & COLIN, 2016)

- **Les culturalistes :** Ils considèrent que l'économie est un phénomène culturel, qui varie selon les sociétés et les cultures. Ils cherchent à comprendre les significations culturelles des pratiques économiques, en les replaçant dans leur contexte social et culturel.

Evolution des systèmes économiques à travers l'histoire :

Depuis l'Antiquité jusqu'à nos jours, les systèmes économiques ont évolué de manière significative. Voici un aperçu de ces évolutions :

- **Antiquité :** L'agriculture se développe avec l'élevage des animaux et la culture des champs. Le commerce se développe dans les civilisations antiques. L'institution de l'esclavage domine toute la vie économique de l'Antiquité.
- **Moyen Âge :** L'économie est peu innovante et productive, et demeure soumise aux pénuries et aux disettes ainsi qu'aux flambées d'inflation. L'esclavage fournit une partie importante de la main-d'œuvre. Les cycles économiques sont déterminés par des évènements naturels qui influencent le rendement des récoltes.
- **XVI^e siècle :** Avec le développement des États et l'essor du commerce, la pensée économique moderne se développe avec le mercantilisme. Les mercantilistes développent et utilisent les statistiques et les méthodes

empiriques en économie. Ils surveillent la balance commerciale et les flux de métaux précieux.

- **XVIIIe et XIXe siècles** : La révolution industrielle transforme l'économie. Les économistes classiques, tels que Adam Smith, David Ricardo et Thomas Malthus, développent des théories économiques qui ont une grande influence sur la pensée économique moderne. Les économistes classiques considèrent que la croissance économique est liée à la production de richesses et à la division du travail.
- **XXe siècle** : Les économies capitalistes de marché et les économies socialistes planifiées se développent. Les économies capitalistes de marché sont basées sur la propriété privée des moyens de production et la libre concurrence. Les économies socialistes planifiées sont basées sur la propriété collective des moyens de production et la planification centrale de l'économie.
- **XXIe siècle** : Depuis les années 1970, une nouvelle forme d'économie est apparue, basée sur l'utilisation massive des technologies de l'information et de la communication et comportant une part importante de services. Cette nouvelle forme d'économie est appelée de différentes façons : économie post-industrielle, économie de la connaissance, économie numérique, etc.

En résumé, les systèmes économiques ont évolué de manière significative depuis l'Antiquité jusqu'à nos jours, passant de l'agriculture et du commerce à l'industrialisation, puis à l'économie de marché et à l'économie numérique.